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Ata da reunião ordinária do Conselho de Coordenação do Centro de Ciências Jurídicas e 1 

Econômicas, realizada no décimo nono dia do mês de junho dois mil e vinte e três, na sala 102 do 2 

Instituto de Economia, campus da Praia Vermelha, com início às quatorze horas e quinze minutos, 3 

sob a presidência do Decano do CCJE, Professor Flávio Alves Martins, e na presença dos 4 

Conselheiros Efetivos: Prof. Fabrício de Oliveira (Diretor do IPPUR), Prof. Fabio Freitas (Diretor 5 

do IE), Prof. Paulo Cesar Pereira (FACC), Prof. Gustavo Bezerra (IPPUR), Prof. Daniel Capecchi 6 

(FND), Prof. Rodrigo Vergnhanini (IE), TAE Bruna Amarante (Decania) e TAE Zenildo Ferreira 7 

(Decania). Suplentes: Prof.ª Carolina Pizoeiro (Vice-Diretora da FND) e Prof.ª Ana Carolina da 8 

Fonseca (Vice-Diretora da FACC). Convidados: Prof.ª Sandra Becker (Coordenadora de Extensão 9 

do CCJE e representante do CCJE no CEU), Prof. Luiz Cláudio Gomes (representante do CCJE 10 

no CONSUNI), Prof.ª Renata Bastos (representante do CCJE no CEU), TAE Alessandra Monteiro 11 

(Superintendente do CCJE), TAE Vinícius Fernandes (Coordenador de TIC do CCJE), Prof. Helios 12 

Malebranche (FACC) e TAE Maurício Castilho (COPRIT/ETU). Ausências Justificadas: Prof. 13 

João Pondé (Vice-Decano), Prof. Antonio José Barbosa (Diretor da FACC), Prof. Carlos Bolonha 14 

(Diretor da FND) e Prof.ª Junya Barletta (Coordenadora de Integração Acadêmica em Graduação 15 

do CCJE). Iniciada a sessão, o Decano cumprimentou todas e todos, agradecendo a recepção do 16 

Instituto de Economia. Em seguida, procedeu-se à discussão da Ata da reunião ordinária de 29/05, 17 

a qual posta em votação foi APROVADA, com três abstenções. Iniciado o Expediente, o Prof. 18 

Flávio Martins manifestou seu pesar pela recente notícia do falecimento dos Professores Edson 19 

Peterli (IE) e Sérgio Argolo (FACC) e informou que, posteriormente, será submetida proposta de 20 

moção de pesar pelo falecimento de ambos. O Decano deu as boas-vindas ao Prof. Gustavo Bezerra 21 

(IPPUR), que participa pela primeira vez do Conselho, o qual irá cumprir o restante do mandato, 22 

juntamente com o Prof. Marcelo Ribeiro, em substituição aos Professores Maria Walkíria Cabral 23 

e Alex Magalhães, todos também do IPPUR. Após, o Prof. Flávio Martins relembrou a realização 24 

das eleições para a representação discente no Conselho de Coordenação, pontuando que há 5 25 

chapas inscritas e que a votação online ocorrerá nos dias 27 e 28 de junho. A homologação do 26 

resultado está prevista para a reunião de 17/7 do Conselho. Em relação ao pedido da reitoria de 27 

indicação de docente para compor a Comissão de Gestão do Acordo UFRJ/CEPEL, informou que 28 

ainda não há nome indicado pelas Unidades. O Prof. Fabio Freitas, então, prontificou-se a verificar 29 

no âmbito do IE se há docente interessado. Na sequência, o Prof. Flávio Martins informou que foi 30 

indicado pela reitoria para assumir a presidência da comissão responsável por acompanhar o 31 

consórcio com o BNDES. Destacou que a referida comissão conta ainda com a participação dos 32 

membros Ivan do Carmo, Cláudia Cruz, Cláudio Maldonado, além de representantes da PR-6 e do 33 

FCC. Mencionou, ainda, que uma questão a ser enfrentada em breve pela comunidade da Praia 34 

Vermelha é o remanejamento das aulas que ocorrem no prédio do ex Bingo para outras unidades, 35 

pois há a expectativa de que, a partir do início do próximo ano, o referido prédio esteja indisponível 36 

por conta das obras do equipamento cultural. Ademais, abordou o interesse do CBPF em ocupar o 37 

prédio que seria destinado ao futuro bandejão da Praia Vermelha para criação do Museu Cesar 38 

Lattes, o que também ensejará o debate interno. Em seguida, parabenizou o Prof. Helios 39 

Malebranche pela designação como o próximo Pró-Reitor de Planejamento, Desenvolvimento e 40 

Finanças (PR-3) na nova gestão da reitoria, assim como a Prof.ª Cláudia Cruz, também da FACC, 41 

que assumirá a PR-6. A Prof.ª Ana Carolina Fonseca teceu comentário sobre a ocorrência de festas 42 

no campus da Praia Vermelha, mesmo com a proibição pela reitoria, o que prejudica as aulas da 43 

FACC, sobretudo aquelas que ocorrem no Palácio Universitário. Na sequência, a Prof.ª Renata 44 

Bastos trouxe informes sobre a próxima edição da Revista Versus, cuja pauta é sobre serviços 45 

públicos e a linha editorial abordará os 10 anos das jornadas de 2013. Sinalizou também que não 46 
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haverá a seção da Versus Acadêmica, por conta das dificuldades de obtenção de artigos, mas que 47 

ainda é possível encaminhar contribuições à pauta da edição. Posteriormente, o Prof. Fabio Freitas 48 

informou sobre o andamento do trabalho da COTAV, ponderando que há ainda muito a ser feito, 49 

pois é uma tarefa árdua. Com isso, acredita-se que não será concluído até o final do mês. Contudo, 50 

espera-se entregar uma versão final do relatório superior aos anteriores, corrigindo distorções, 51 

apesar da limitação de vagas. Em relação ao CEPG, informou que estão abertas as inscrições 52 

relativas à revisão da Resolução nº 01/2006, a qual regula as atividades acadêmicas da pós-53 

graduação stricto sensu na UFRJ. Assim, foi encaminhado aos coordenadores dos programas um 54 

formulário, a fim de obter contribuições à discussão. Após, o Prof. Flávio Martins deu as boas-55 

vindas ao Prof. Luiz Cláudio Gomes, que foi eleito representante dos professores Adjuntos do 56 

CCJE no CONSUNI, juntamente com o Prof. Vicente Ferreira. Por fim, o Decano comentou sobre 57 

o pedido do GT de Transição da Reitoria, a respeito do envio da lista de priorização de intervenções 58 

em infraestrutura no CCJE, o qual foi repassado às Direções das Unidades e à Superintendência. 59 

Nesse sentido, após a consolidação das respostas recebidas, irá agendar uma conversa com todos 60 

para definir a ordem de priorização. Encerrados os informes, o Prof. Flávio Martins passou a 61 

palavra ao Prof. Fabio Freitas, que deu início à Apresentação do Instituto de Economia, 62 

destacando, inicialmente, o contexto histórico e a missão institucional da Unidade. Assim, 63 

mencionou que o atual IE foi fundado em 1996, a partir da fusão do Departamento de Economia 64 

da antiga Faculdade de Economia e Administração (FEA), responsável pela graduação em 65 

Ciências Econômicas, e do Instituto de Economia Industrial (IEI), responsável pela pós-graduação 66 

e pela pesquisa na área de Economia. Com a fusão das duas Unidades, foi possível desenvolver 67 

um programa integrado de ensino e de pesquisa em economia, além de permitir uma maior e mais 68 

variada oferta de disciplinas tanto de graduação quanto de pós-graduação. O IE conta o curso de 69 

graduação em Ciências Econômicas nos turnos integral e noturno, com cerca de 1100 alunos. No 70 

nível da pós-graduação, possui três programas de pós-graduação stricto sensu (Economia da 71 

Industria e da Tecnologia; Políticas Públicas Estratégia e Desenvolvimento; e Economia Política 72 

Internacional), com 330 alunos somados os três programas. Além disso, a pós-graduação do 73 

Instituto conta com diversos cursos lato sensu. Após, reforçou o compromisso histórico do IE de 74 

apresentar e discutir de forma plural e crítica os principais paradigmas da teoria econômica 75 

moderna na graduação, na pós-graduação, bem como nas atividades de pesquisa. Por fim, destacou 76 

que o curso de Ciências Econômicas do IE é um dos mais antigos do país e que contou com a 77 

presença de renomados expoentes da área, como Antônio Barros de Castro, Maria da Conceição 78 

Tavares, Carlos Lessa, dentre outros. Finalizada a apresentação do IE, o Prof. Flávio Martins 79 

agradeceu à Direção da Unidade e, adentrando à ORDEM DO DIA, passou-se ao ponto 1. Edital 80 

da Eleição Suplementar de representantes no CONSUNI: Proc. nº 23079.212770/2023-90. 81 

Inicialmente, o Prof. Flávio Martins esclareceu que a presente eleição visa o preenchimento de 82 

duas vagas de representantes dos Professores Titulares do CCJE no Conselho Universitário 83 

(CONSUNI), sendo eleitos dois membros titulares e seus respectivos suplentes. Após, apresentou 84 

a minuta informando detalhes da eleição, como o período de inscrição de chapas, presencialmente 85 

no Setor de Protocolo da Decania, nos dias 04 e 05/07, e votação eletrônica, pelo Sistema de 86 

Votação TIC/UFRJ, nos dias 12 e 13/07. Informou, ainda, que a homologação do resultado da 87 

eleição ocorrerá na reunião do Conselho de Coordenação do dia 17/07 e que a Comissão Eleitoral 88 

será composta pelo Prof. João Pondé, como Presidente, e pelos Técnicos Thais Andrade e Vinícius 89 

Fernandes, este atuando como Coordenador e Gestor do Sistema Remoto. Além disso, destacou a 90 

importância de que os representantes que vierem a ser eleitos devem participar efetivamente das 91 

reuniões do CONSUNI. Em discussão, não houve manifestações. Em votação, APROVADO por 92 
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unanimidade. No ponto 2. Apresentação do relatório do CCJE na SIAC 2023, a Prof.ª Sandra 93 

Becker iniciou a presente exposição buscando trazer um balanço final da participação do CCJE na 94 

SIAC 2023. Preliminarmente, a professora relembrou o histórico recente das edições da SIAC, 95 

destacando que, nos últimos anos, apenas uma edição deixou de ocorrer, devido à pandemia. Após, 96 

reapresentou os dados mencionados pela Prof.ª Marta Castilho na última reunião do Conselho, 97 

informando os números do CCJE por Unidade, bem como as modalidades de trabalhos inscritos. 98 

Além disso, apresentou o quantitativo de menções honrosas do Centro e a sua distribuição por 99 

Unidade, ponderando que a FND recebeu mais menções honrosas, pois é a Unidade com maior 100 

número de trabalhos inscritos no âmbito do CCJE. Na sequência, a professora abordou as 101 

dificuldades enfrentadas na organização da SIAC 2023, sobretudo em relação à deficitária 102 

infraestrutura física e de equipamentos disponíveis para utilização durante as apresentações. 103 

Ademais, apontou a precária segurança nas dependências do Aulário, local que concentrou as 104 

apresentações tanto do CCJE quanto do CFCH, que resultou no extravio de um notebook do IRID. 105 

Outro aspecto negativo da edição foi a ausência de orientadores, de avaliadores e dos próprios 106 

autores em algumas sessões, o que, segundo a professora, se deve principalmente ao fato de que 107 

não há suspensão das aulas durante o período da SIAC. Por fim, a Prof.ª Sandra Becker encerrou 108 

sua fala pontuando que, frente às dificuldades, a organização da SIAC na UFRJ precisará ser 109 

repensada, pois as atuais condições para a realização de uma edição presencial do evento se 110 

mostram insuficientes, devendo-se, portanto, considerar a retomada do formato remoto. O Prof. 111 

Flávio Martins, então, agradeceu à Prof.ª Sandra Becker e corroborou a necessidade de suspensão 112 

das aulas, seja total ou parcial, durante a SIAC, de forma a permitir efetiva participação da 113 

comunidade acadêmica. Informou, ainda, que a listagem de menções honrosas será repassada aos 114 

Conselheiros e publicizada no Portal do CCJE. Passando-se ao ponto 3. Curso (remoto) de Teoria 115 

dos Jogos (Instituto de Economia), Proc. nº 23079.222826/2023-14, o relator fez a leitura de seu 116 

Parecer, no qual pontuou a necessidade de ratificação da proposta que consta originalmente do 117 

processo, datada de 2021, ou, alternativamente, a inclusão de proposta atualizada, caso esta se 118 

encontre defasada. Em discussão, o Prof. Fabio Freitas prestou informações complementares. Em 119 

votação, APROVADO por unanimidade o Parecer do relator, com a indicação de retorno do 120 

processo ao Instituto de Economia e, atendida a exigência, o processo poderá seguir para as demais 121 

instâncias. No ponto 4. Deliberação de Resolução do Conselho de Coordenação acerca de 122 

contratações no âmbito do CCJE, Proc. nº 23079.216504/2023-36, o relator, Prof. Daniel 123 

Capecchi, fez a leitura de seu Parecer favorável à proposta. Em discussão, esclareceu dúvida do 124 

Conselheiro Prof. Rodrigo Vergnhanini. Em votação, APROVADA por unanimidade a Resolução, 125 

a qual será publicada no BUFRJ. Passando-se ao ponto 5. Indicação de representantes do CCJE 126 

para a CPA/UFRJ, considerando que o mandato dos membros da CPA/UFRJ foi prorrogado pela 127 

reitoria até o final de agosto de 2023, o Prof. Flávio Martins informou que consultou os atuais 128 

representantes docentes do CCJE, os Professores Paulo Cesar Pereira e Ítalo Pedrosa, os quais se 129 

disponibilizaram para permanecer na referida comissão. Em relação à representação dos técnicos, 130 

após consulta às Unidades, o IPPUR indicou a servidora Kariny Barbosa e a Biblioteca Eugênio 131 

Gudin indicou a bibliotecária Luiza Hiromi. Quanto à representação discente, o Decano apresentou 132 

a proposta de que as Unidades encaminhem indicações, dentre os discentes de graduação e de pós-133 

graduação, os quais tenham efetiva disponibilidade para participar dos encontros da comissão. Em 134 

discussão, o Prof. Paulo Cesar Pereira destacou a relevância do trabalho desenvolvido pela CPA, 135 

pontuando que o relatório elaborado pela comissão tem se constituído como um importante aspecto 136 

na avaliação dos cursos, mencionando, inclusive, a avaliação em andamento do curso EAD de 137 

Ciências Contábeis pelo INEP. Em votação, APROVADA por unanimidade a indicação dos 138 



UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO DE JANEIRO 
CENTRO DE CIÊNCIAS JURÍDICAS E ECONÔMICAS                                                  

CONSELHO DE COORDENAÇÃO 

  

ATA CONSELHO DE COORDENAÇÃO CCJE 19/06/2023 Página 4 

  

representantes do CCJE para a CPA/UFRJ, restando pendente apenas os nomes dos membros 139 

discentes a serem designados pelas Unidades. No ponto 6. Alteração de regime de trabalho 140 

docente de 20h para 40h DE (André Baptista Barcaui – FACC), Proc. nº 23079.200229/2023-39, 141 

o Prof. Flávio Martins esclareceu que se trata de processo já apreciado pelo Conselho, em reunião 142 

de 20/03/2023. Contudo, por estarem ausentes todos os requisitos previstos na Base de 143 

Conhecimento do SEI, o processo foi submetido a nova avaliação. O relator, Prof. Fabio Freitas, 144 

analisou novamente o pedido e, verificado o cumprimento das exigências, apresentou Parecer 145 

favorável à alteração do regime de trabalho. Em discussão, não houve manifestações. Em votação, 146 

APROVADO por unanimidade. Passando-se ao ponto. 7. Contrato entre a UNIDO e o Instituto 147 

de Economia, com interveniência da COPPETEC (Instituto de Economia), Proc. nº 148 

23079.225766/2023-91, a relatora, Prof.ª Sandra Becker, fez a leitura de seu Parecer favorável ao 149 

pedido. Em discussão, não houve manifestações. Em votação, APROVADO por unanimidade. Por 150 

fim, no ponto 8. Visita da equipe da COPRIT: relatório acerca dos prédios tombado onde há 151 

unidades do CCJE (Palácio Universitário; FND; JMM), o Prof. Flávio Martins passou a 152 

palavra ao Coordenador da COPRIT, Sr. Maurício Castilho, que deu início à apresentação do 153 

relatório sobre as intervenções nos prédios tombados utilizados por Unidades do CCJE: Palácio 154 

Universitário, FND e Edifício Jorge Moreira Machado (JMM). Preliminarmente, o Coordenador 155 

informou que o ETU está realizando a vistoria anual nos imóveis e que, atualmente, o Palácio 156 

Universitário está sob vistoria, solicitando, portanto, o apoio das Unidades envolvidas na 157 

permissão do acesso aos funcionários. Após, elencou intervenções e contratações em andamento 158 

ou já finalizadas. Assim, informou sobre o andamento da contratação de serviço de controle 159 

integrado de pragas, que pode ser consultado no processo nº 23079.006875/2014-11. Sobre a 160 

instalação da plataforma de acessibilidade do Palácio Universitário, o Coordenador informou que 161 

a obra já se encontra concluída, estando pendente apenas o laudo da vistoria do Grupo de 162 

Engenharia Mecânica (GEM) da Prefeitura Municipal do Rio de Janeiro. Em relação à restauração 163 

do gradil, com a reativação dos portões da Avenida Pasteur, pontuou que a obra foi licitada e já 164 

está com o contrato assinado. Nesse sentido, apontou que há um prazo inicial de 30 dias para 165 

mobilização, que terá início no próximo dia 21/6. Sobre esse ponto, o Prof. Flávio Martins se 166 

manifestou, ressaltando que, como há um prazo de 270 dias para a conclusão da obra, foi solicitado 167 

que a intervenção comece na posição do gradil próxima à FUJB, de forma a liberar o portão de 168 

acesso o quanto antes. O Coordenador, então, confirmou que a obra seguirá essa ordem, além de 169 

contar com a participação de pacientes do IPUB. Em relação à FND, apresentou um panorama da 170 

Unidade, pontuando que está pendente o laudo estrutural da marquise da entrada, que espera 171 

conseguir providenciar em breve, apesar da sobrecarga da equipe do ETU. Sobre a rede de esgoto, 172 

informou que está sendo feito um estudo da parte técnica. Além disso, comentou sobre o projeto 173 

de restauração da fachada e das esquadrias da Unidade, a partir de recursos a serem liberados pelo 174 

Senado Federal, estando pendente o agendamento de visita pela referida câmara. Quanto à 175 

solicitação da Decania de restauro de suas esquadrias, informou que já há equipe providenciando 176 

o projeto básico. Ademais, como há pedido similar por parte da Faculdade de Educação, farão uma 177 

contratação conjunta, pois se trata do mesmo objeto. No tocante ao projeto de sinalização das 178 

entradas do Palácio Universitário, mencionou o orçamento atualizado (em torno de 80 mil reais), 179 

mas está pendente a questão da definição da fonte de recursos. Após, apresentou seus 180 

agradecimentos à Decania, na pessoa do Prof. Flávio Martins e dos servidores Alessandra 181 

Monteiro e Zenildo Ferreira, pela aquisição de materiais para a obra da plataforma elevatória. 182 

Sobre a brigada de incêndio do campus da Praia Vermelha, esclareceu que a Faculdade de 183 

Educação deverá liberar uma sala para a equipe se instalar. Ainda sobre o Palácio Universitário, 184 
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informou que o Ministério Público recentemente questionou a UFRJ sobre a reforma da Capela. 185 

Disse, portanto, que a reforma de toda a ala central custaria em torno de 29 milhões de reais. 186 

Contudo, para atender toda a elétrica do prédio, incluindo TI, câmeras, climatização etc, o custo 187 

estimado é de 60 milhões de reais. Em relação ao recorrente problema de falta d’água no Palácio, 188 

que ocorre por conta da precária situação das bombas, o Coordenador comunicou que o ETU 189 

possui um projeto de casa de bombas. No entanto, o processo de contratação precisa ser iniciado 190 

por uma das UASGs estabelecidas no Palácio (CCJE, CFCH e FCC). Aqui, o Prof. Flávio Martins 191 

fez a observação de que uma intervenção de tal porte deve ser executada pela Administração 192 

Central, pois se trata de uma contratação muito elevada para ser suportada pelas UASGs das 193 

Decanias ou do FCC. Quanto ao Edifício JMM, o Coordenador deu informes sobre a reunião 194 

ocorrida com a Direção do IPPUR e o EPLAN do CLA, para tratar da reforma elétrica. Assim, 195 

informou que há a expectativa de que a reitoria complete a verba necessária (em torno de 50 mil 196 

reais), de forma a possibilitar que o IPPUR retorne integralmente ao referido prédio. O 197 

Coordenador também esclareceu dúvidas quanto à escada externa do JMM, dentre outras 198 

manifestações levantadas pelos Conselheiros, como o controle de morcegos no Palácio e sobre a 199 

recuperação de salas da Faculdade de Educação, para serem utilizadas após a inativação do ex 200 

Bingo. Sobre esta última questão, o Prof. Flávio Martins explicou que parte do recurso recebido 201 

pela UFRJ do consórcio com o BNDES foi destinado à recuperação dessas salas. Assim, o processo 202 

precisaria ser tratado como prioridade pela Procuradoria Federal. Encerradas as intervenções, o 203 

Prof. Flávio Martins agradeceu ao Coordenador Maurício Castilho pela presença e ponderou que 204 

seria importante contar com a apresentação de relatórios periódicos do ETU sobre as intervenções 205 

no Centro. Da mesma forma, o Coordenador agradeceu o convite e se colocou à disposição para 206 

outras informações. Nada mais havendo a tratar, o Decano agradeceu a presença de todas e todos 207 

e deu por encerrada a sessão. E para constar, eu, Thais de Souza Andrade, lavrei a presente ata que 208 

segue por mim assinada e pelo Decano do Centro de Ciências Jurídicas e Econômicas da UFRJ, 209 

Prof. Flávio Alves Martins. Rio de Janeiro, 19 de junho de 2023. 210 
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